

seran, con los Azogues de su comando el dia diez y siete de Junio llevándose al Navio el San Carlos, que el Gefe de Esquadra Frey D. Rodrigo de Torres, y Morales, dexó en aquel Puerto, á recomponerle del daño, que recibió, viniendo de España con los otros, en demanda del mencionado Puerto de la Habana, para conducir en ellos hasta Cadiz el Tesoro, Fructos, é Interesses de la Flota, que naufragó en la Canal de Bahama.

Con Licencia, y Privilegio del Excmo. Señor Virrey. En Mexico, en la Imprenta Real del Superior Gobierno, de Doña Maria de Rivera; en el Empedradillo.

GAZETA DE MEXICO.

Desde primero hasta fin de Septiembre de 1734.

NUM. 82.

El Excmo. Señor D. GASPARD DE ZUÑIGA, Y AZEVEDO, Conde de Monte-Rey, nono Virrey de este Reyno, entró en su gobierno el dia cinco de Noviembre de mil quinientos noventa y cinco, fué de conocida virtud, devoto, y recogido, liberal. prompto en los Despachos, y desseoso de acertar en sus disinios: luego que llegó, despachó á D. Juan de Oñate, á la Conquista del Nuevo Mexico, que se logró, adquiriendo para Dios tantas Almas: inmediatamente fué promovido á el Virreynato del Perú, en donde el año de mil seiscientos y seis, falleció, y fue sepultado en el Colegio de San Pablo.

Mexico.—El dia primero concurrieron en la Iglesia del Santuario de Nuestra Señora de los Remedios, distante tres leguas de esta Corte, la Real Audiencia, Tribunales, y Ayuntamiento á la Fiesta, que allí annualmente de orden de S. M. se celebra: Dedicóse este su Templo el Domingo Infractavo de la Assumpcion, del año de 1576. en que desde entonces la celebra su Ilustre Cofradia, y el siguiente es la Fiesta de los Indios: El sitio en que oy está la Santa Imagen, es el mismo en que sobre un *Maguey* la halló el venturoso Indio D. Juan Diego *Zequauhtzin*, y aqui en este Cerro nombrado *Totoltepec*, que quiere decir *Cerro de Paxaros*, es en el que la escondió Alonso de Villa-Fuerte, Soldado Estremeño de los mas señalados de la Conquista: El primer Capellan de este Santuario, fué el Lic. D. Phelipe de Peñafiel, es Patrona la Nobilissima Ciudad, de este Templo, y nombra annualmente Vicario, y demás Ministros annexos á su culto.

El 5. cayó un *Rayo* en un Obraje de Zapatería, de ázia el Puente Quebrado, y aunque se dixo luego, avia quitado la vida á dos, ó tres de sus Oficiales, despues se supo con certeza no aver hecho daño alguno, digno de reflexion.

El 14. consagró el Illmo. y Revmo. Señor Obispo Titular de *Tricale*, en la Sacristia de su Convento principal de N. P. San Francisco, doscientas y quinze *Aras*, cuya prolixa funcion se dilató tan largo espacio, que sin averse divertido el tiempo en otra, duró desde las ocho de la mañana, hasta las seis de la tarde.

El 23. en que el Serenissimo Principe N. Señor, cumplió los veinte y un años de su edad (despues de la Missa de Gracias, y *Te Deum*, que en la Metropolitana se cantó con tan plausible motivo) pasó la Real Audiencia, Tribunales, Prelados, y Nobleza á el Real Palacio á cumplimentar á el Illmo. y Excmo. Señor Arzobispo Virrey, que correspondió con la benignidad, que acostumbra á las políticas urbanidades de la lealtad, y reconocimiento.

El 29. se estrenaron en el *Baptisterio* de la Iglesia Parrochial de Señor San Miguel, hermosos Lienzos, en que el valiente pinzel del afamado *Enriquez*, pintó, assi el de Christo, y de su Madre, como otros doze Baptismos celeberrimos, que todos llenan el espacioso buque principal de aquella dilatada, y grande pieza, á que, llevadas de la curiosidad, acudieron entre otras muchas, algunas personas de buen gusto, de las que, unas ponderaban los aciertos del discurso tan del caso, y otras la fantasía del Artifice sabio, que tan bien supo executarlos en credito, y ostentacion de su destreza.

El mismo dia 29. á las seis de la tarde se estremeció con alguna violencia la tierra, aunque su duracion, y vaybenes fueron mucho menos, que los del dia 17. del mes passado.

Puebla de los Angeles.—El dia 15. del passado de Agosto, se dedicó en la Iglesia Auxiliar del Evangelista San Marcos, sumptuoso Retablo, á la Milagrosa Imagen de Nuestra Señora del *Buen Sucesso*, tan erguido en su corpulencia, pulido en la escultura, prolixo en la talla, diestro en los pinzeles, ayroso en los bultos, rico en el oro, vistoso en lo bruñido, y serio en el adorno; que tuvo el costo de quatro mil quatrocientos sesenta y nueve pesos, cinco reales, y medio.

El 26 del corriente sobre tarde, entró en esta Ciudad su electo Obispo Illmo. Señor Dr. D. Benito Crespo de Monroy, del Orden de Santiago, y fué recibido en la de Cholula de ambos Cabildos, que le cortejaron, con grandes muestras de jubilo, y cortesania; y lo mismo executaron los Prelados, Comunidades, Republicanos, y Pueblo, prometiendose de su gran talento, y benigno genio, tan acertado el de esta, como ha sido el gobierno de la Diócesis de Durango.

Vera-Cruz.—El dia 11. entró en este Puerto la Chata de S. M. nombrada *Santa Barbara*, que salió de la Habana á 29. de Agosto.

El 27. dió fondo el Vergantin nombrado *N. Señora de los Afligidos*, que salió de la Guayra á 20. de Agosto, con registro de mil novecientas quaranta y siete fanegas, y treinta y siete libras de Cacao Caracas.

El 28. entró una Fragata de Aviso, que salió del Puerto de Cadiz á veinte de Julio, al commando del Theniente de Navio D. Phelipe del Barrio, de donde se han tenido las felices noticias, de quedar sus Mag. Principes, y Real Familia, gozando de perfecta salud en el Real Sitio de San Ildefonso; y de aver arribado al Puerto de Cadiz el dia diez y nueve de Junio, con felicidad, los quatro Vageles de Guerra, que (á cargo del Theniente General Frey D. Rodrigo de Torres y Morales) salieron el 5 de Mayo de el de la Habana, con los Caudales y Efectos salvados de la Flo-

ta, que naufragó en la Canal de Bahama, el 16 de Julio del año próximo pasado de 1733.

Europa.—Su Mag. hizo Grande de España, con Titulo de Duque de Bitonto, al Excmo. Señor Conde de Monte-Mar, General de las Armas Catholicas en Italia.

Tambien ha concedido los Grados de Thenientes Generales, de la Armada del Océano, á los Jefes de Esquadra Frey D. Rodrigo de Torres y Morales; Conde de Clavijo, y D. Blas de Lesso. Y conferido la Plaza de Oydor, en la Audiencia de Guadalaxara, en la Nueva España, al Lic. D. Joseph Antonio Cavallero, que se halla ya en la Corte de Mexico.

Las Cartas de Napoles de 4. de Mayo, dicen: Que el Viernes 23. del pasado, por la tarde, se abrió la Trinchera del Castillo de Santelmo, y se dió principio á batirle con doze Piezas de Artilleria, y dos Morteros á bombas, y fue tan horroroso, y continuado el fuego, que aviendo producido todo el buen efecto, que se desseaba, y no pudiendo resistirle por mas tiempo la numerosa Guarnicion del Castillo, enarboló Vandera blanca el Domingo de Pasqua por la tarde, y se rindió prisionera de Guerra á la discrecion de S. A. R. el Señor Infante Duque D. Carlos, que con su acostumbrada benignidad, permitió llevar la espada á los Oficiales, y sacar todos sus vagajes, haziendo esta ultima gracia á las Tropas arregladas, que casi todas pidieron se las admitiesse á servir en el Exercito victorioso de España, lo que se les concedió, dandoles al mismo tiempo un doblon á cada uno de regalo; y lo mismo se executó con la Guarnicion del Castillo de Baya, á excepcion de los Hereges, que á ninguno se quiso recibir entre los Soldados Catholicos; bien, que en esta ocasion abjuraron muchissimos de ellos, sus errores, y abrazaron nuestra Santa Fé, y en esta forma fueron admitidos. Lunes por la mañana fue el Ayuntamiento de esta Ciudad, á la Real Corte de Aversa, á cumplimentar con motivo de la Pasqua, á S. A. R. que goza de perfecta salud; y despues de aver passado este oficio, fue con ocasion de la rendicion del Castillo de Santelmo, admitida nuevamente á la Audiencia de S. A. R. á quien hizo las debidas congratulaciones, y toda la Corte se vistió de gala, como tambien la Nobleza de esta Ciudad, que muestra su zelo en la continuada aplicacion, conque assiste á obsequiar á S. A. R. El Miercoles siguiente, fue esta Ciudad á passar iguales oficios con el Conde de Charny, Lugar-Theniente General de este Reyno, que con incessante aplicacion atiende, no solo á poner en orden los negocios de esta Capital, y Reyno, sino que admite con mucho agrado á todas horas á quantos le piden Audiencia, conque se ha conciliado el amor de toda classe de personas. Ya se ha dado principio al transporte de la Artilleria, y demás Peltrechos de Guerra, que se desembarcaron de la Esquadra de España en Pozzuoli; y hallandose porcion de ella delante de la Plaza de este Real Palacio, ha causado la admiracion de todos, por su buena calidad (pues es toda de bronze) hermosura, y numero, y por lo bien proveida, que está en un todo, y se ha empezado á darla destino, embiando la que ha de servir en el proximo Sitio de Capua. Sabado por la mañana, Fiesta del Apostol San Phelipe, cuyo nombre tiene la Mag. del Catholico Monarcha Phelipe

V. (que Dios guarde) se vistió toda la Rl. Corte de Aversa de gala, assi como la Grandeza, Titulos, Nobleza, y Ministros Politicos, y Militares; y este Ayuntamiento pasó á la Corte á cumplimentar á S. A. R. que con mucho agrado admitió el copioso acostumbrado regalo, que anualmente se haze el dia primero de Mayo, al Principe, y al Puertolario de esta Ciudad, que al presente lo es D. Joseph Cesar Capuano de los Juezes de Puerta Nueva, consistiendo el expressado regalo, en varias hermosas Flores, Fruta fresca, Dulces, Crystales, y Porcelana muy fina, admirandose por los circunstancias mas que todo, al vér algunas frutas tan frescas, como si fuesse su proprio tiempo, y nos hallassemos en la estacion del Otoño; y á las personas, que llevaron el regalo, se les dió un bolsillo con veinte y cinco doblones.

Por noticias particulares, se ha sabido: Que la Esquadra, que avia pasado á las Costas de Otranto, á cargo de D. Gabriel de Alderete, logró apresar en el Golfo de Taranto, tres Embarcaciones Alemanas, que llevaban Tropas de desembarco, en socorro de las del Conde de Vizconti.

Copia de carta, escrita por el Excmo. Señor Conde de Monte-Mar, á el Excmo. Señor D. Joseph Patiño.

Excmo. Señor.

Señor mio, las noticias de mis Destacamentos, avanzados á la observacion de los Enemigos, contextes con todas las mias, de los refuerzos, que avian recibido, y de los que esperaban, me pusieron, en la precision de salir á buscarlos, y á contener sus movimientos, que avian empezado ya, dexando su primera retirada de Taranto, á volver á la Pulla, disfrutar el País, y estender voces de nuevos socorros, que le atemorizaban con poco decoro de las Armas de su Magestad.

Fué mi primer cuydado, antes de partir, y poner en marcha las Tropas, dexar en su Capital al Señor Rey Don Carlos tomados sus Castillos, el de su Puerto, y bloqueadas la numerosa Guarnicion de Capua, y la de Gaeta.

Practiqué mi resolucion con el número de Tropas, que dirá el Mapa adjunto, ganando los instantes á la precision, que me llamaba á largas marchas todo lo que permitia la conservacion de la Gente, y admirando su constancia por País despoblado, sin agua, y sufriendo incomodidades no pequeñas, llegué á la vezindad de los Enemigos, que variando en sus movimientos, me hizieron alterar los mios, y contra marchar á tomarles la Marina, porque en ningun caso pudiesen tener retirada fuera del Reyno, como lo temia, y me han contextado los prisioneros.

Eran todos mis avisos, de que estaban en Bari, y que aguardaban por el Adriatico seis mil Croatos, y el mismo Informe me azeleró á buscarlos; pero ellos, ó mal instruídos de mi fuerza, ó con orden precissa de la Corte de Viena, para esperarme, segun se assegura, salieron de Bari, y se postaron en Bitonto nueve millas ázia mi, en vn terreno ventajoso de poca proporcion para la Cavalleria, y muy defensible, sin mas fortaleza, que la misma situacion.

Con los primeros avisos de aver empezado á llegar á Bitonto el Cuerpo de Cavalleria enemiga, destaqué la mia en su busca, pero halló ya que la

mayor parte de su Infantería, se le avia incorporado, con que huvo de seguir mi todo, variando camino por elegir el mas accessible para mi ataque y menos á proposito para su defensa, y marché á ellos en siete Columnas, cuyos Gefes, numero, y disposicion, explica el citado Mapa.

Al acercarse mis partidas, y desde los dias antecedentes, siempre que las vieron las de Usares, y que pudieron á la costa de atropellar la distancia, y la desigualdad mezclarse con ellos, sacaron la mejor parte, como vaticinio del glorioso dia 25. del corriente, en que conseguí con el divino auxilio, y con la imponderable vizarría de las Tropas del Rey, dar á S. M. una acción completa en todas sus circunstancias, de que informé por mayor muy luego con el Marqués de Castelar, á la Corte de Napoles, y escribí á V. E.

Luego que observé la formacion de los Enemigos, mudé la mia, passando de la derecha á la izquierda lo mas de la Cavallería, por parecerme mejor terreno, y por flaquear la linea de los Imperiales, que no tan estendida ocupaba menos frente.

Los Enemigos me aguardaron, no aprovechando todas las ventajas de su terreno; pero su Infantería con espíritu, y con mucho fuego, aunque sin abrigo de su Caballería, que la dexó sola, luego que se declaró nuestro ataque, y que se avanzó por el centro el Conde de Mazeda, con la columna desu mando, cuyos Cuerpos no pudiendo exceder á los demás, son dignos de la embidia de todos.

Conociendo, que cedían al impulso de las descargas, aproveché aquel instante para arrojar toda la tropa, y no me atrevo, sin el peligro de la ponderación, decir á V. E. que fue lo mismo la resolucion, que la derrota, poniendose inmediatamente en fuga quanto tenia por delante, y en seguimiento toda nuestra tropa, atropellando Vallados, y Murallas inacessibles para Hombres, y Cavallos, si el ardor, y el espíritu no lo supeditasse todo.

Ocupé su Campo, hasta llegar á varios Puestos, que tenían guarnecidos y arrojé de mi Cavallería toda la que pudo passar en seguimiento de la que se retiraba desordenada, y violenta.

Destaqué luego Cuerpos de Infantería, á tomar los ocupados por la Tudezca, que fueron rindiendose, sin mas partido, que las vidas, y los equipajes.

A la Ciudad de Bitonto, que es murada, y tiene un Castillo bastante defensible, se retiró el General Rodosqui, Gefe de la Infantería, donde se mantuvo haziendo fuego hasta la noche, aviendo antes llamado á Capitular, sin querer consentir en quedar prisionero; pero desengañado de que no le dexaba otro partido el desgraciado principio de la mañana, huvo de ceder á la suerte, y seguir la que los demás.

La Cavallería en su fuga, se dividió en varios caminos, todos para Bari, y la del Rey por las huellas seguía el alcance, y aunque no pudo nunca llegar á su todo, fue siempre sobre su Retaguardia, matando, tomando Oficiales, Hombres, Cavallos, y la demás se acogió á Bari, donde el dia inmediato apenas pude ocupar á Bitonto, y evadirme de la marcha de los prisioneros, me dirigí á estrecharla, y las Reliquias que se avian encerrado en su Gefe, el Principe de Belmonte Marqués de S. Vicente; y á pocas horas

de mi arribo, se sujetó al primer exemplo de los suyos en todo, con las mismas condiciones.

El numero de los Enemigos, segun el estado, y libro de Ordenes, que se tomó con un Ayudante de su General, constaba de seis mil y quinientos Infantes, de mil y quinientos Cavallos, y quatrocientos Usares, de los quales solo una Tropa de doscientos, se ha librado hasta aqui de ser prisionera, ó muerta, porque anticipando su fuga, tomó el camino de Calabria, segun las noticias, que hasta aqui he tenido.

Todo lo demás ha sido Triumpho de las Armas del Rey, quedando de las Imperiales los Gefes, los Oficiales, las Vanderas, los Hombres, los Cavallos, su Campamento, los Viveres, y las Municiones por despojo, y señal de la Victoria.

Los muertos, y heridos de las Tropas del Rey, no han sido muchos, y solo se ha hecho considerable en las Guardias Valonas, por aver quedado sobre el Campo el Conde de Brias, y Conde de Bonamur, y mal herido D. Luis Porter: Esta columna en su centro hizo la mayor resistencia, y compró á esta costa el honor de ser los primeros, á declarar el suceso, y son dignos de la Real gratitud, como todas las Tropas, universalmente, de que S. M. las atiende, y puedo solo expresar, que hallo mucho que aplaudir, y que trasladar en honor suyo á la noticia de S. M. y con la de esta felicidad, de que doy á V. E. muchas enhorabuenas; despacho á mi hermano D. Alvaro Carrillo á S. M. Napolitana, y Carta para V. E. cuya vida guarde Dios muchos años como desseo. Campo de Bari, á 27. de Mayo de 1734.—Excmo. Señor D. Joseph Patiño.

Ha sido todo el Exercito de los Enemigos, despojo de las Armas del Rey, quedando quantos lo componian, ó muertos, ó prisioneros, de tal suerte, que para despachar el Principe de Belmonte á Viena, á dar parte de su desgracia, se vió precisado á pedirme un Oficial de los prisioneros, á quien hazer este encargo, lo que le concedí.

Las Cartas de Roma, refieren: Que el Papa avia tenido un Consistorio secreto, y despues una larga conferencia con los Cardenales Firrau, Acquaviva, y Riviera, sobre varios negocios secretos importantes de la presente coyuntura; y que avian sobrevenido algunas dificultades, que impedian, y retardaban executar la composicion ajustada con el Cardenal Coscia, sobre que avia tenido el Cardenal de Judice, que se interessa mucho á favor de aquel Purpurado, una larga conferencia con el Fiscal de Roma.

Añaden estas Cartas: Que el Cardenal Cienfuegos, avia pedido algunos dias antes en una Audiencia al Papa, el libre passage de las Tropas Imperiales, por el Estado Ecclesiastico; que los Cardenales Zondadari, Riviera, Passeri, y Lanfredini se juntaron en casa del Cardenal Firrau, Secretario de Estado, para deliberar sobre la instancia hecha por parte del Emperador; y los Cardenales Coradini, Pico, Otigo, y Corsini tuvieron tambien una Congregacion particular, en que se trataron varios negocios, que tienen relacion con la Guerra, que perturba al presente á Europa.

En donde esta Gazeta se ha impresso el Quadernillo del Rezo, de los Señores Ecclesiasticos Seculares, y Religiosas de este Arzobispado; y el